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偽冒 「易通行」 的
欺詐短訊，以 「HKeToll」 名稱發出，
並附有超連結至偽冒網站（HK.PCeToll[.]xyz及
PC-HKeToll[.]com），大公報記者昨日傍晚，
按入兩個偽冒 「易通行」 的網頁，發現仍在運
作，背景網圖跟政府 「易通行」 網站一樣，同樣
在高位拍攝紅磡海底隧道（紅隧）的街道圖，估
計是偷取 「易通行」 網站圖片。首頁只有一個功
能，供駕駛者輸入車牌號碼查詢繳費情況，列明
「從今月3日起，如有未完成的繳費將進行進一
步的罰款，以及其他處罰。」

運署：不發附超連結短訊
記者輸入一個虛構的車牌號碼 「TK

1234」 ，即顯示 「閣下的車牌號碼有隧道費未
繳，請儘（盡）快完成繳費，否則政府將進行罰
款」 字樣，並附有在 「12/26/2023自動繳費失

敗」 、 「發票號碼」 、 「金額HK18」 的字句，
只要按下 「確認」 ，頁面又會彈出支付方法，填
寫網上交易常見的四項資料，包括持卡人姓名、
卡號、到期日、安全碼，以 「完成繳費」 。

運輸署澄清，該短訊並非由 「易通行」 發
出，事件已交警方跟進，強調 「易通行」 不會向
車主發出附有超連結的短訊或電郵，引導他們到
連結的網站進行交易，車主如需在網上補交隧道
費，必須登入 「易通行」 網站（hketoll.gov.
hk）或流動應用程式，任何市民若曾向該網站
提供個人資料，應與警方聯絡，如對 「易通行」
有任何查詢，可致電3853 7333。

中國香港汽車會永遠榮譽會長李耀培表
示， 「易通行」 的付費方法，一經開戶即全自動

扣數，就算遇到付費問題，也會向駕駛者發出書
面通知，不會簡單透過網上要求車主付費，但部
分駕駛者或一知半解，又因欠費僅18元金額較
少，會一時鬆懈受騙，呼籲駕駛者提高警惕。

官網追討付費發書面通知
網絡安全專家、香港專業進修學校協理副

校長林森指出，持卡人只要提供上述四項信用卡
個人資料，已經足夠被騙徒利用盜取資料刷卡，
或被不法分子將資料賣到 「暗網」 ，若然已不慎
洩露信用卡資料，一般也會留有蛛絲馬跡，例如
收到發卡銀行的短訊，市民若有任何疑問，應立
即致電發卡銀行終止交易，甚至要求更改信用卡
資料。

政府管理的隧道已實施 「易通
行」 繳費服務，有騙徒竟藉此斂財，偽
冒 「易通行」 發出欺詐短訊。短訊以冒
充 「HKeToll」 名義發出，附上超連結
至偽冒網站，企圖騙取市民的信用卡資
料。運輸署呼籲市民提防，強調 「易通
行」 不會向車主發出附有超連結的短訊
或電郵。

大公報記者昨傍晚實測 「易通行」
假網站，輸入一個虛構的車牌號碼後，
即彈出 「隧道費未繳」 、 「不繳費會被
罰款」 的通知。網絡安全專家提供小貼
士，若已不慎洩露信用卡資料，教你如
何自救。

假易通行短訊盜卡資料
輸入車牌即發未繳費通知

大公報記者 賴振雄
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新聞速遞

大風有雨 濕凍更寒
市區明跌至7度

【大公報訊】記者陳杰報道：為推動市民及早
預防和治療慢性疾病，醫務衞生局去年十一月推出
慢性疾病共同治理先導計劃，資助45歲或以上、沒
有已知糖尿病或高血壓病歷的香港居民，配對家庭
醫生接受篩查和跟進。目前有約500名家庭醫生參
與計劃，當中超過7成所釐定的共付額，為政府建
議的150元或以下。

計劃推行至今兩個多月，已有逾17300人參
加，在完成篩查人士中，超過三成被診斷為血糖偏
高、患糖尿病或高血壓，需作進一步跟進或治療。

醫衞局表示，由今年首季開始，合資格市民除
可到地區康健中心或地區康健站登記參加計劃，也
可透過家庭醫生邀請，直接在診所登記參加，詳情
會適時公布。

慢病共治計劃
逾1.7萬人參與



【大公報訊】記者陳杰報道：本港天氣急速轉
冷，天文台預計明天氣溫最低只有7度。有專家預
計未來兩個月會出現新一波新冠疫情，呼籲高危群
組盡快接種XBB疫苗，又建議其餘市民接種加強劑
時可 「溝針」 ，選擇mRNA疫苗加強保護。

兒童免疫過敏及傳染病專科醫生關日華表示，
市民抗疫意識近期逐漸減低，感染及重症個案都有
上升趨勢。他預計隨着天氣轉冷，加上農曆新年社
交活動增加，未來一至兩個月或爆發新一波疫情。

港大內科學系傳染病科主任及講座教授孔繁毅
指出，市民如果本身是接種滅活疫苗，一旦想接種
加強劑，會建議 「溝針」 轉打mRNA疫苗，因為混
合注射，比較貼近現時流行的變種病毒株，整體免
疫反應更好。

新一波新冠恐現
專家：可溝針防護



【大公報訊】網上近日流傳一段短片，聲稱環
境保護署的指定垃圾袋非常容易破爛，環保署昨日
表示，有關言論全屬詆毀污衊，影片所示的並非尚
未開始發售的指定袋。快將出售的指定袋，早已通
過國際及／或國家相關標準的所有測試，不會輕易
破損。相關測試包括：抗拉強度、斷裂伸長率、抗
穿刺力，以及抗衝擊能力。

政府嚴厲譴責此類假消息，並提醒市民近日有
不少打擊指定袋質量的謠言，居心叵測，市民務必
提高警惕，免受人誤導和蠱惑。環保署會將懷疑有
刑事成分的個案，轉交警方作跟進調查。

環境及生態局局長謝展寰上周五宣布，垃圾收
費的法定生效日期，將由4月1日改為8月1日，指定
垃圾袋如期於本周五（26日）起出售。

指定袋質素被抹黑
環保署譴責假消息



社聯：社區客廳設計需因地制宜
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未來三日天氣預報
日期

氣溫

天氣

23/1（二）

7-10℃

天氣嚴寒。
密雲，有幾
陣雨。

24/1（三）

8-12℃

天氣寒冷及
乾燥。大致
多雲。

25/1（四）

11-16℃
大 致 多 雲 及 乾
燥。早上寒冷。
日間短暫時間有
陽光。

資料來源：香港天文台

共享空間

政 府 於 2021 年 通 過
《2021年業主與租客（綜合）

（修訂）條例》，以幫助業主和租客維護雙方權
益。而新條例實施兩年以來，社區組織協會調查
發現劏房戶的租金負擔進一步加重，其租金佔入
息比例維持在42%，但平均月入中位數較2022
年5月下跌1000元，至11000元，劏房價格被形
容 「離地」 ，遠超基層可負擔能力。

社協去年訪問逾200名居於不適切住所的租

戶，發現在過去兩年間，有約三成受訪者被加
租，較兩年前同類型研究中的數字上升近一倍，
其中最高加租1500元，並有12.5%受訪者其加
租幅度在10%以上，超過現行法例的加租上
限。

此外，不少受訪者表示，業主濫收水電費
情況持續，調查顯示，有61%受訪住戶指業主
收取電費另外定價，每度電中位數可達1.6元，
最高更達2.2元，社協形容此舉令人咋舌，懷疑

濫收水電費的情況仍然普遍，促政府必須加大執
法力度以杜絕此違法行為。

社協表示，政府應盡快在條例中加入規管
分間單位的 「起始租金」 ，以堵塞現時只規管租
金加幅，容許業主簽訂新租約時肆意抬價的漏
洞，並建議政府參照差餉物業估價署對個別單位
估值租金水平，規定業主分間單位出租後年租金
收入不能高於差餉物業估價署租值120%；同時
應設立恆常檢討機制，每兩年檢討法例。



偽冒正版

▲偽冒 「易通行」 網站要求輸入車牌資料，大公報記者輸

入後即顯示 「未繳款」 。▲政府 「易通行」 網頁。

【大公報訊】記者秦英偉報道：天文台再調低
未來數日的溫度預測，預料周二市區最低氣溫只有
攝氏7度左右，達 「嚴寒」 水平，新界再低兩三
度，高地可能結冰。由於風勢頗大及有幾陣雨，濕
凍下令人感受到更加寒冷。

天文台自動分區天氣昨日預報午後更新，各區
氣溫均下調。當中打鼓嶺周二早6時預計僅只有2
度，石崗低至4度；天水圍、大埔、沙田及將軍澳
都降至5度，上水料只有6度，其他各區約7至8度。

天文台預料周三全日及周四早上仍然寒冷，市
區最低分別8度和11度左右。周五起，市區最低氣
溫回升至13度或以上。

天文台表示，一道冷鋒前日至昨日早上橫過華
南沿岸，一股強烈冬季季候風會在未來一兩日影響
華南沿岸，本港今日北風將會增強，星期二密雲有
幾陣雨，天氣嚴
寒。由於風寒效
應顯著，身體感
覺的溫度會較實
際氣溫低，提醒
市民注意保暖，
並關顧長者及慢
性病患者。

【大公報訊】記者
王亞毛報道：施政報告
提出 「社區客廳試行
計劃」 ，為劏房戶提
供額外生活空間。有
機構調查發現，深水埗
及油尖旺區至少需要6

個社區客廳，才能滿足需
要。而深水埗有小朋友的家庭較多，旺角單身住
戶則佔多數，機構建議政府根據不同地區的各類
劏房戶需求，設計 「衛星式」 社區客廳，提供更
具針對性的專屬服務。

兒童成人住戶需求不同
本港首個社區客廳去年12月中在深水埗福

華街推出，為劏房住戶提供共用空間，預計未來
將在土瓜灣和紅磡一帶，建立更多社區客廳。為
研究各類劏房戶對社區客廳的需求及期望，香港
社會服務聯會在去年調查近500個劏房住戶，並
按受訪劏房戶的需要，將他們分為三個群組，包
括有兒童的住戶、較匱乏的單人或成人住戶，以
及匱乏較少的住戶，調查發現，三個群組的需要

截然不同。
社聯政策研究及倡議主任嚴祉琦表示，超

過一半有兒童的住戶，表示非常需要 「學生讀書
溫習」 、 「小朋友玩樂」 空間，及 「功課輔導／
補習」 等服務，比例遠高於整體；在單身住戶
中，非常需要 「飯堂」 、 「淋浴設備」 等設施的
比例亦明顯高於整體住戶。

社聯政策研究及倡議總主任黃和平提出，
由居所到服務提供地點，大部分受訪者只接受
15分鐘或以下的步程，約為一公里左右。他以
深水埗及油尖旺區為例，若按照15分鐘步程標
準，該範圍最少需要6個社區客廳，步程範圍重
疊的位置，劏房住戶較集中，顯示對社區客廳迫
切性更高。

黃和平建議，未必需要所有中心提供一樣
的設施或服務，服務點應視乎地區需要設計，例
如在有兒童住戶更多的深水埗部分區域，和單身
住戶更多的旺角部分區域，分別提供 「衛星式」
的社區客廳，同時政府亦應進行較具系統及規模
的研究，以確定社區客廳的選址及數量。

賽馬會陽光鄰里互助中心在2016年開始營
運，如社區客廳的運作模式，每日朝十晚十開

放，陽光中心的營辦商香港聖公會麥理浩夫人中
心高級服務幹事潘詠珊表示，中心至今已接觸近
2000個劏房家庭，當中近六成為家庭住戶，使
用小朋友遊樂設施最多。

阿芳一家四口現時住在葵涌一個150呎的劏
房內，她表示曾住過更細的單位，連書枱都放不
下，當時讀中學的大女兒只能在床上溫習，有時
甚至要用手托住筆記簿才能寫字，長時間導致膊
頭變形， 「她當時壓力好大，甚至曾說 『媽媽我
好煩，好想自殺』 ！」 直到一家人搬至賽馬會陽
光鄰里互助中心附近，能夠使用該中心的服務，
生活才有改善， 「大女兒現在成功入大學，細女
5歲，在這裏由細玩到大，我也認識更多街坊，
開始做手工、煮咖啡，信心都大了。」

單身劏房戶謝先生現時居於僅40呎的劏房
內，單位只能放下一張碌架床，洗衫晾衫和煮飯
都成了奢侈，當散工的他除了外出工作，平日在
家只能刷手機消磨時間，社交孤立。在接觸陽光
中心社工後，不僅解決了日常生活的難題，他又
常與街坊一齊外出閒逛，更主動當起木工師傅，
教其他劏房戶自製合適的小傢俬，建立起了社交
網絡。

劏房新例下 租金負擔反增
敦促執法

▲香港明日市區氣溫預料會降至
7度，新界再低兩三度。


